
１ 本日の講座はいかがでしたか？

２ 講座で理解できたことについて、それぞれ5段階のレベルで評価してください。　良くできた ５　　　　　　　１ 全くできなかった
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 新しい担い手の巻きこみ方 

未 0 1 1 1 0 1

その他 3 4 5 0 0 0

地域 1 9 5 0 0 0

0

2

4

6

8

10

12

14

16

とても 

満足 

16% 

満足 

74% 

どちらでも 

ない 

7% 

不満 

0% 

とても 

不満 

0% 

未回答 

3% 



５ レベルアップした講座があれば、参加してみたいですか？
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３．講座に参加して、新たな気づきや学びとなった事柄をお書きください。

難波さんの取り組みが勉強になり、聴けて良かったと思います。
小さな集団の方が入りやすいということ、外の活動から内の活動につなげていくこと、参加の形を多様化させておく

楽しいだけでもダメ。共通の問題意識（＝地域課題？）は必要
若手を巻込んだら若手のいう事も受け入れる度量がないと意味がない！

町会ごとの活動の差が、連合町会の活動に大きなハードルとなっていることを、グループワークで教えて頂きました。

はじめることが大事

自治会青年サポーター

ボランティアは良い事は見切り発車も必要

区役所や警察等といっしょにテーブルを囲んだ困り事、解決のための会儀をされていて大切やなあと思いました。
うまく支援金を引き出して活動を広げる事ができるのがすごーい。

ハードルを下げて呼びかけること（人の巻き込み方として）

ゆるやかなまきこみ　　ハードルを下げる

若い人の柔軟でアイディアにあふれた実践にすごく感心しました。

地域がかかえる課題等、何も知らないことをまず自覚しました。

一人一人のつながりで広げていく

まず行動

SNSの活用　できること、できないことの分別作業　鎖国から開国へ

とりあえず行動する。　他地域とのつながり。　食事の大切さ。　拠点をつくる。

地域の特性に応じて独自の取組がなされておられ、それぞれ工夫がありました。

若い人の参加を呼びかけるにはやはりFacebookやツイッターなどのSNSの活用が必要不可欠になってくると思うので、高齢の方にそういった知識を教えるといった
勉強会を行うという意見になるほどと思った。



特にありません

本題を直接解決しようとするのではなく、楽しいイベントから、仲間づくりから始める

メリット（特典）をつける　ハードルを下げる（無理しない）のが巻きこみやすくなる。　楽しい、楽しそうが巻きこみやすくなる。　子供中心のイベント（子供の為）

北区内の地域のつながりがワンルームマンションなどでむずかしい

楽しいものと折り込む

団体間の縄ばりをとりのぞく　行動する

情報発信の大切さ、見切り発車の大切さ

ローレルハイツ(池田町）等の管理組合、自治会が活発な主体が周辺の町会に働きかけをしているのには興味を持った。ほとんどのマンションは管理組合も形骸化

SNSを利用してのPRには感心しました。

愛着形成　小さな集団　仲間づくり　新しい集団　学び　　内（個別）　外（SNS）　　長いサイクル　　調査→量・質

運動会のプログラムなど具体的なものを配るや団体間の縄張りをなくすなど　なるほど・・・

４．講座で学んだことを、現場でどのようにいか活かしていきたいと考えますか？

自分が声をかけられる人たちを地域活動に巻き込んでいきたいと思います。

仲間づくりの原点

マンション住人との関係を深めていく

新しい担い手を巻込みたい（地域の高齢化）

人材さがしの方法を活かします。

楽しむことで人は集まる。楽しみながら楽しんで頂く。後は一緒に課題に取り組む。

よく考えます。



私はビジネスで広報(広告含む）をやっておりますが、そこでの観点は、本日のブレストとはまた少し違うものだという気づきもありました。（何が新しい提案もできるの
かもと）

まき込み方で相手と仲間になる

できることとできないこと分別すること　アイデアを出す　新しいコミュニケーションツールの活用　地域推進協議会を楽しいものにする

役員会で共有する。　まず自分から行動する。

まちや、まちセン、行政間で共有したい。

一点突破（落書き消しの様な）

（楽しいイベントから、仲間づくりから）こんな感じで気長～にゆる～と始めていきたいです。

SNSを利用する。　子どもが中心（子供の為の）イベントをする。

当地域の参加者に託したいと思います。

何事も具体的に

”つながり”を強化して、それぞれの強みを活かしたい。　楽しく色々な事（主にマイナスな事）に取り組める環境作り

広報活動していきます。

町会のメリットとデメリット　町会加入ありきで進めない　参加多様　強み

なんといっても自分から声かけるなど、一歩ふみだすことが大切

５．もっと深めたい、知りたいと思うことがあればお書きください。

企業と連携できる可能性が高いことは、北区の強みであると思うので、そのあたりの企画があれば参加してみたいです。

もう少しワークの時間がほしかったですネ!

ケーススタディもっとできたら楽しいかもです！



６．その他、講座内容に関するご意見・ご感想、講師へのメッセージなどあればお書きください。

確かに2年しか住んでませんが「ヨソモノ」と表現されると非常に悲しいです。共生の視点が大切。グループの進行役の方がもっと段取りよく進めていただきたいと思
います。
と言うのも発言されない方が2名いたので、うながして発言してもらったら良いと思いました。（1人はしましたが）記録と進行が一緒でしんどかったのだと思います。
名札のひもを短くしていただいて見やすくなりました。ありがとうございました。

ありがとうございました。楽しかったです!!

今回特にキタの歓楽街の活動に感心した。また、後報願います。

先駆的に行っている地域を視察して、自分の地域で活用できるところを真似したら、地域に新しい考え方が広がると思うので、難波さんのように他との交流をもっと
濃くしていけたらいいと思いました。

地活での経験の講演,ありがとうございました

もりだくさんの中身で今、短時間にまとめができません。
まちセンのスタッフ、進行、まとめについてしっかりトレーニングして下さい!

最後の岩本先生のまとめはとてもよくわかりました。より基礎的なことを知ってから、また皆さんとお話しできればと思います。

難波氏の話しは良かった。

仲間づくりの役割、課題共通意識づくりをしました。

キタ歓楽街の難波氏のお話は大変参考になりました。今後活用できる場があればしてみたいと思います。

動機は不明ですが、こんなに多くの市民が来られていることに感動しました。

2hで3人のゲストは時間的に無理があると思います。岩本先生の話し、とても面白かったので、先に聞けたらよかったのにと思ってしまいました。
　←ゲスト2人のお話を聞く時にポイントがつかみやすかったと思う。

内容は盛りだくさんでとても為になりました。このテーマだけで、連続講座をして欲しいです。

勉強になりました。


